
令和６年（2024 年）11 月那覇市議会定例会 

 

一般質問発言通告書（３日目） 

令和６年 12 月９日（月） 

※１人当たり 15 分間（答弁を除く） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

１ 山 田 マドカ

(立憲民主・社民・ニライ) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ こども家庭

センターなは

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 生活保護受

給について 

 

 

 

３ フリースク

ールに通うご

家庭への支援

について 

 

 

４ 教育行政に

ついて 

 

 

(１) 支援対象児童等見守り強化事業について 

以前、本員から提案させていただき、令和

５年度より実施された支援対象児童等見守

り強化事業が２年目となっている。要保護児

童など様々な課題を抱えている世帯に対し

てＮＰＯなどの団体が宅食等を行いながら

地域で日常的に関わりを持ち、世帯と関係性

を築きながら、支援を行うというこれまでに

ない取組で大いに期待しているが、これまで

の経過と実績を伺う 

 

(２) ヤングケアラー支援体制強化事業につい

て伺う 

ヤングケアラー支援体制の強化の一環と

して、今年度からＣＡＰ研修を小学校や中学

校で開催していると伺ったが、今年度の実績

を問う 

 

 

虐待等で避難のために住民票とは異なる居住

地に住んでいるお子さんに対し生活保護費を支

給することは可能であるのか伺う 

 

 

沖縄フリースクール居場所等運営者連絡協議

会が先日立ちあがった。フリースクールに通わせ

るご家庭は経済的支援が必要であると考える。見

解を伺う 

 

 

本市における小中学校の平和教育について成

長に応じ体系的にどのように取り組んでいるか

伺う 

 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  ５ 障がいを持

つ生徒への支

援について 

 

 

６ 市営住宅の

駐車場使用料

について 

 

 

７ 若者ミライ

議会について 

 

 

 

 

８ 韓国で起こ

った戒厳令に

ついて 

那覇市ガイドヘルパー事業（重症障害児通学支

援）について、大学及び専門学校に就学する学生

についての支援拡充を求めるが、対応について伺う 

 

 

市営住宅で駐車場使用料の引き落としをゆう

ちょ銀行からできないかと要望していたが、その

後の進捗について伺う 

 

 

沖縄大学との包括連携協力協定により行われ

た若者ミライ議会、その学生議員Ａチームから質

問があった伝統工芸の継承のための那覇市の取

組について伺う 

 

 

12 月３日から４日まで韓国にて大統領の暴走

とも取れる戒厳令の発令から国会議員たちによ

る戒厳令解除の一連から、日本でも一部の政治家

による緊急事態条項の新設を行おうとする動き

もある。市長の見解を伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和６年 12 月９日（月） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

２ 與 儀 喜 邦 

(立憲民主・社民・ニライ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 消防行政に

ついて 

 

 

２ 防災行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 認知症対策

について 

 

 

 

 

４ 芭蕉紙の活

用について 

首里城火災後の消防訓練について伺う 

 

 

 

(１) 災害時におけるトイレ整備の重要性につ

いて伺う 

 

(２) 本市の携帯トイレ等の備蓄状況について

伺う 

 

(３) マンホールトイレの設置状況について伺う 

 

(４) マンホールトイレ以外に下水道事業で実

施している地震対策について伺う 

 

 

(１) 軽度認知障害（МＣＩ）の現状及び対策に

ついて伺う 

 

(２) 若年性認知症の現状及び対応について伺う 

 

 

(１) 芭蕉紙は沖縄独特の紙すき技法で作られ

ている。地域文化継承のため、芭蕉紙づくり

体験を総合的な学習の時間に取り入れるこ

とは意義があると考える。見解を伺う 

 

(２) 伝統工芸品芭蕉紙を市政功労者表彰の賞

状に活用できないか、対応を伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、上下水道事業管理者、

関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和６年 12 月９日（月） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

３ 普久原 朝 日 

（立憲民主・社民・ニライ） 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 文化芸術に

ついて 

 

 

 

 

 

 

２ 中心市街地

の活性化につ

いて 

 

 

 

 

３ 動物愛護行

政について 

 

 

４ 財政行政に

ついて 

 

 

５ 平和行政に

ついて 

 

 

６ 「若者ミラ

イ議会」につ

いて 

 

 

 

７ 福祉行政に

ついて 

(１) 11月24日に行われた第３回なはーとダイ

アローグの取組について、知念市長がアーテ

ィストと対話をして得た成果について伺う 

 

(２) てんぶす那覇の指定管理の運営状況につ

いて伺う 

 

 

(１) 頑張るマチグヮー支援事業の活用につい

て伺う 

 

(２) ゆいレール安里駅駐輪場への防犯カメラ

の設置について伺う 

 

 

 動物虐待の認知件数について伺う 

  

 

 

 沖縄振興予算減額の影響について伺う 

 

 

 

 イスラエル軍によるパレスチナ自治区ガザへ

の侵攻についての見解を伺う 

 

 

 11 月９日に開催された若者ミライ議会は様々

な視点から質問がなされた。その中から渋滞対策

に関しての「学生のバス運賃の支援」と「給食費

無償化」への提案について改めて見解を伺う 

 

 

(１) 「住まいの貧困」問題への対応について伺う 

 

(２) 年末年始の生活困窮者への対応について

伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和６年 12 月９日（月） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

４ 奥 間 綾 乃 

(無所属クラブ) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 火葬場問題

について 

 

 

２ 高齢者福祉

について 

 

 

 

 

 

３ 公園行政に

ついて 

 

 

４ 教育行政に

ついて 

公営火葬場「いなんせ斎苑」の逼迫に伴う火葬

待ちの現状について伺う 

 

 

(１) 本市における高齢者認知症対策について

伺う 

 

(２) 独居高齢者や特別な支援を要する高齢者

の見守りについて伺う 

 

 

 パークＰＦＩについて今後の計画を伺う 

 

 

 

 近年、若い世代がネット犯罪や闇バイトに関わ

り加害者や被害者になる事例が増えている 

 これを受け、学校教育の場で防犯学習を行う必

要があると考えるが、現時点で教育現場ではどの

ような防犯学習の取組が行われているか伺う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和６年 12 月９日（月） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

５ 山 川 典 二 

(なは自民・みんなの協働！) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 泡盛行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 環境行政に

ついて 

 

 

３ 那覇市印刷

物入札制度に

ついて 

 

 

４ 観光行政に

ついて 

 

 

５ 大麻法改正

について 

(１) 国連教育科学文化機関（ユネスコ）の評価

機関は泡盛や日本酒、本格焼酎などの「伝統

的酒造り」を無形文化遺産に登録するよう勧

告（文化庁 11 月５日発表） 

   12 月２日～７日パラグアイ・アスンシオ

ンで開催され、ユネスコ政府間委員会で正式

決定された 

本市の見解を伺う 

 

(２) 泡盛製造業者（酒蔵）は本市に何か所あり

生産量など経営内容を伺う 

また、泡盛の製造工程の中でポイントは何

か伺う 

 

(３) 本市の泡盛製造業者に対する支援策を伺う 

 

(４) 泡盛乾杯条例について伺う 

 

 

本市のＰＦＡＳ（有機フッ素化合物）漏出事故

等の現状及び対策を伺う 

 

 

９月定例会（９月 12 日一般質問）で沖縄県印

刷工業組合との意見交換会を提案したが実施さ

れたのか伺う 

 

 

中国への短期滞在のビザ免除措置が 11 月 30

日から実施されたが本市の見解を伺う 

 

 

ヘンプ（Ｈｅｍｐ）、ＣＢＤを含む大麻取締法

及び麻薬及び向精神薬取締法の一部を改正する

法律が今月 12 日から施行される。法改正の理由

と内容を伺う 

 

 

 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

６ 那覇市特別

栄誉賞につい

て 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

  

 ドジャースのデーブ・ロバーツ監督（52）への

那覇市特別栄誉賞授与について伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、上下水道事業管理者、

関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和６年 12 月９日（月） 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

６ 奥 間   亮

(なは自民・みんなの協働！) 

 

 

 

質問方式 

総括質問方式 

(質問席のみ) 

１ 市長の公約

に対する姿勢

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 若手職員に

よる政策提案

について 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ こどもの人

権関連につい

て 

(１) 知念市長が令和４年11月16日に就任して

２年の折り返し地点を過ぎた。知念市長の選

挙公約に関し、未だ検討中の政策は何か 

 

(２) 玉城デニー県知事が選挙公約として県民

に約束した「給食費無償化」について「県知

事が自らその約束を破ろうとしている」と批

判が高まっている。県知事は県議選挙を前

に、これまで取り組んでいなかった「学校給

食費無償化」を突如打ち出したものの、実際

に内容を見ると、中学校給食費の半額補助に

とどまり、現時点で小学生の給食費無償化は

見通しが立っていない状況である。それどこ

ろか、県は就学援助対象者を除くとされてい

るので、実質的な補助率は３割程度に落ち込

むと見込まれている。今回の、小学校給食費

の無償化を置き去りにするような県知事の

考え方について、懸念される点を問う 

 

 

「福井県福井市は勤務時間の 20％以内を担当

業務以外に充てることができる制度『福井市版

20％ルール』を今年９月から導入している。各課

が抱える課題や若手職員の提案を事業化する『チ

ャレンジみらい予算』など、部局横断的にメンバ

ーを集めてチームで取り組めるようになる」と報

道されている。本市においても、若手職員の政策

提案を促進する仕組みづくりが必要と考える。見

解を問う 

 

 

(１) オーストラリアでは、16 歳未満のＳＮＳ

利用を禁止する法案が可決され、アメリカで

も既に 35 の州で規制の導入や検討に乗り出

しているとされている。一方で、子どもの権

利条約で謳われている意見表明権や情報ア

クセス権などの自由を制限することになら

ないか等、賛否両論あると言われるが、いず

れにしても、ＳＮＳを通じた被害からこども

を守らなければならない 

 ＳＮＳを通じたいじめや被害、悪影響から

こどもを守るために、那覇市が取り組んでい 

 



 

順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

４ 自治会への

支援について 

 

 

 

５ 経済観光行

政について 

 

 

 

 

６ 「こどもの

居場所」につ

いて 

 

 

７ 障がい福祉

について 

 

 

 

 

 

８ 「なはーと」

について 

ることは何か 

 

(２) こどものメンタルヘルスを守るためにも、

学校現場の先生に負担にならないような形

で、行政がこどものストレスチェックや心の

健康観察を密に行うことはできないか 

 

 

 共同利用施設の建て替えについては、各自治会

の要望に沿って十分に支援すべきである。見解を

問う 

 

 

那覇市長賞を盛り上げるため、那覇市商工農水

課と那覇商工会議所青年部が懸命に協力して取

り組んでいる。これを踏まえた、市としての今後

の取組を問う 

 

 

市内で運営されている、いわゆる「こども食堂」

において、年間で何人の利用児童（生徒）を、必

要な関係機関に繋いでもらったのか 

 

 

我が会派の代表質問関連として、グループホー

ムに対する監査については、「本市内事業所にお

ける不正請求疑惑」が報道され、いずれにしても

福祉行政における指導監査体制の強化が求めら

れている。今後の取組を問う 

 

 

「なはーと」において開催された自由民主党総

裁選挙にかかる演説会について、休館日に開館し

て利用させたことは、法令・条例・規則に反するか 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和６年 12 月９日（月） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

７ 前 田 千 尋 

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 学校給食費

の無償化につ

いて 

 

 

 

 

 

 

 

２ 教育行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 道路行政に

ついて 

 

 

 学校給食費無償化は、全国知事会や全国市長会

からも、国が責任をもって費用を負担し、実施す

ることを求めている 

知念市長ら市長会は、県が 2025 年度から中学

給食費を半額補助する予定に対し「到底受け入れ

られない」としている。学校給食費無償化は知念

市長の重要な選挙公約である。市民への裏切りで

はないか。見解を問う 

 

 

(１) 教職員の休職人数を問う 

 

(２) 本市小中学校で担任未配置の学級がある

のかを問う 

 

(３) 沖縄県教職員組合より、「教職員評価シス

テム」があることによって、教職員同士の横

のつながりや相談などが難しい、上司の顔色

をうかがっている、孤立になる、教職員間の

パワハラの原因ともなっているとの指摘が

ある 

「教職員評価システム」について問う 

 

 

(１) 第一牧志公設市場周辺などの中心商店街

の市道において、インターロッキングブロッ

ク等が壊れ、陥没している場所が多数ある。

大変危険である。市民から「転倒事故もあっ

た、早く修繕してほしい」と切実な声が届い

ている。これまでにも、安全・安心に訪れる

ことができるためにも、全面的な改修・修繕

計画を策定し、早急に実施することを求めて

きた。見解と対応を問う 

 

(２) 浮島通りなどの一方通行道路において、自

転車の逆走が頻繁にあり、大変危険だとの声

がある。現状と自転車の逆走を無くす対応を

問う 

 

 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

４ こども食堂

への備蓄米無

償交付制度に

ついて 

 

 

５ 命を守る取

組と環境行政

について 

 

 

 

 

 

６ 防災行政に

ついて 

 

 

今年９月から、こども食堂などに提供している

政府備蓄米の無償交付制度が改善された 

制度の概要と本市のこども食堂での活用につ

いて問う 

 

 

(１) 児童生徒の学校での水分補給の現状と小

中学校の冷水器の設置について問う 

 

(２) 公的施設における冷水器や給水機の設置

状況と環境施策としてマイボトルの活用を

問う 

 

 

防災備蓄品の更新時には、備蓄していた生理用

品やおむつなどを市民へ配布や提供することが

できるかを問う 

 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和６年 12 月９日（月） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

８ 永 山 盛太郎 

(にぬふぁぶし那覇) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

２ 自治会の活

動について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 那覇ハーリ

ーについて 

 

 

 

通学路の安全な道路整備について以下伺う 

 

(１) 古蔵小学校通学路の交差点の安全につい

て伺う 

 

(２) 古蔵中学校通学路である市道古波蔵中央

線の管理について伺う 

 

 

自治会の活動について以下伺う 

 

(１) 自治会の目的について伺う 

 

(２) 自治会の活動について伺う 

 

(３) 自治会の会員数の動向について伺う 

 

(４) 自治会の活動費について伺う 

 

(５) 自治会への事業補助金等について伺う 

 

 

本市の伝統行事である那覇ハーリーについて

以下伺う 

 

(１) 那覇ハーリーの歴史、目的について伺う 

 

(２) 本市が那覇ハーリーに関わる意義につい

て伺う 

 

(３) 那覇ハーリーの参加者について伺う 

 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和６年 12 月９日（月） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

９ 我如古 一 郎

(日本共産党) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 高齢者の支

援について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

２ 生活保護行

政について 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

３ 消防行政に

ついて 

 県が実施した高年齢者の貧困実態調査では、単

身高齢者が急増し、貧困が大きな課題である 

 

(１) 2024 年の国民年金の改定は、物価高騰に

見合う引き上げ率・金額になっているか 

 

(２) 高齢者の貧困は、外出控えにもつながって

いる。お出かけ支援の公共交通の敬老パスな

どを導入するべきである。その意義と効果を

問う 

 

 

(１) 2013 年安倍自公政権が強行した、生活保

護基準（保護費）の大幅引き下げ後、保護費

だけでは生活が苦しいとの声がある中、物価

高騰で保護世帯への影響が深刻である。見解

を問う 

 

(２) 車社会の沖縄では、車は通院や買い物など

移動になくてはならない重要な役割を持っ

ている。ところが、生活保護世帯には原則と

して自動車の保有が認められていないため、

保護を受けたくても受けられない事態を生

んでいる 

   障がいや高齢で移動困難な人にも、すでに

持っている売却価値のない車の処分を指示

したり、買い物などでの利用を禁じる不合理

で硬直的な対応がされていないか。全ての国

民に最低限度の生活を保障し、自立を助ける

という生活保護法の目的に沿って、車の保有

について見直すことが求められている。見解

を問う 

  

 

(１) 住宅用火災警報器の設置の意義と、本市の

設置状況を問う 

 

(２) 本市の火災発生件数と住宅密集地での火

災の特徴を問う 

 

 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

４ ふれあいデ

イサービスに

ついて 

 

 

 

 

５ 地域学校連

携施設につい

て 

 

 

６ 建設行政に

ついて 

(１) フレイル予防と介護予防に、ふれあいデイ

サービスが果たしている役割と効果を問う 

 

(２) ふれあいデイサービスの実施状況と参加

人数の推移を問う 

 

 

 小中学校で、地域学校連携施設を設置している

目的と設置校の数、活用状況を問う 

 

 

 

 繁多川の石田中学校に隣接して、葬祭場建設の

計画がある。この場所は向かいには学童、保育園

が近くにあり、識名小学校の通学路である。交通

量も多く渋滞も懸念される。この建設計画に地域

住民の反対運動が起きている。建築確認の所管で

ある本市の見解を問う 

 また、教育環境という観点で、教育委員会の見

解を問う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、教育長、関係部長 

 



一般質問（３日目） 令和６年 12 月９日（月） 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

10 上 原 仙 子 

(なは自民・みんなの協働！) 

 

 

 

質問方式 

一問一答方式 

(質問席のみ) 

１ 協働による

まちづくりに

ついて 

 

 

 

 

 

２ 子どもの権

利条例制定に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

３ 公園行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 10 月に開催された「校区まちづくり協議会意

見交換会」について以下伺う 

 

(１) 意見交換会の概要について 

 

(２) 明石市視察について、当局の見解を伺う 

 

 

 11 月 20 日「世界こどもの日」に合わせ、本市

主催による「子どもの権利を考えるシンポジウ

ム」が開催された 

 

(１) シンポジウムの概要と見解を伺う 

 

(２) 本市における子どもの権利条例制定に向

けた取組と進捗を伺う 

 

 

(１)  昨年９月定例会において、与儀公園に展

示されている蒸気機関車Ｄ51 の維持管理及

び公園施設としての利活用の検討について

求めたところ、教育委員会と連携し、事業

者の提案内容を踏まえ、Ｄ51 を活用できる

ような周辺整備を検討していきたいとの答

弁であった。しかし、先日開催された市民

意見を聞くワークショップについて「Ｄ51

は現在地で展示し続ける予定」という内容

が新聞で報じられている。実際に参加した

市民からはＤ51 に対してどのような意見が

あったのか伺う 

 

(２) 漫湖公園内に設置されたバスケット・コー

トについて、バスケット・リングに向けて

放ったボールが、ボードに当たってコート

後ろ側の水路に落ちてしまうことが度々あ

り、子どもたちが水路に入ってボールを取

る姿が見られ危険であると市民から相談を

受けたが、当局の対応を伺う 

 

 

 



 
順

位 

氏  名 

(会 派 名 ) 
発 言 事 項 発 言 要 旨 

  

 

４ 道路行政に

ついて 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

  

(１) 市道小禄 11 号の整備について伺う 

 

(２) 小禄一丁目の一部は、1971 年頃の那覇市

小禄地区土地区画整理事業によって整備さ

れた地域で、現在、整備から 50 年余りが経

過し、老朽化した道路の整備が求められてき

た。令和４年 11 月定例会では、道路の抜本

的な対策を行う必要があると認識している

との答弁であったが、その後の対応について

伺う 

【答弁を求める者】 

  市長、副市長、関係部長 

 


